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文化自觉与文化多样性

田 青

(中国艺术研究院 北京 100029)

2006年 ,一种被称为“原生态 ”的民族民间唱法堂而皇之地进入主流媒体 ,成为中央电视台“全国

青年歌手电视大奖赛 ”中与“美声 ”、“民族 ”、“通俗 ”唱法并列的独立品种 ,打破了前三者“三足鼎立 ”

的声乐版图 ,引起了广大电视观众和媒体的广泛关注 ,甚至成为“大奖赛 ”中最吸引人眼球的亮点。

　　但是 ,“原生态 ”的称谓是否准确 ? 如何看待、对待所谓“原生态 ”的艺术形式和歌手 ? 以往边缘

化的民族民间唱法进入主流媒体和专业院校、团体是利大还是弊大 ? 如何在这一不可逆转的过程中

保护这些处于“文化弱势 ”的草根艺术不被现代化的浪潮和专业化的追求异化、同化 ? 如何引导民众

将纯粹娱乐的目的和追求新奇的时尚行为转化为全民族的文化自觉 ? 这都需要全社会在“热 ”后有

冷静的思考。

　　首先必须指出 ,正像一些学者所说的那样 ,“原生态 ”唱法这个概念是不准确、不学术化的 ,它正

确的名称应该叫做“民族民间唱法 ”。只是由于民族化的美声唱法已经被习惯称为“民族唱法 ”,于

是 ,这种真正来自各民族民间的、没有经过现代化、专业化训练的传统唱法只好借用了其他领域的概

念并首先由媒体使用而普及。当一个名词已经约定俗成并有明确的所指之后 ,当公众已经广泛接受

这一概念之后 ,学术概念的讨论虽然必要 ,但也只能局限在学术界了。实际上 ,不但现在大家已经普

遍接受的其他三种唱法的称谓都不够学术化 ,在其使用之初 ,也都无一例外地有过争论和不同的称

谓 ;而且 ,古今中外艺术史上许多流派的称谓 ,也都是约定俗成的。比如“印象派 ”的概念 ,不但同样

不够准确 ,甚至出于非善意的嘲讽 ,而且当时就被那些被称为“印象派 ”的艺术家所反对。但是 ,我们

现在一提到“印象派 ”,就会想起马奈、莫奈、梵高、雷诺阿、德彪西 ⋯⋯,想起《日出 ·印象 》、《牧神午

后 》⋯⋯没有歧见 ,这就够了。我个人以为 ,实际推动一种艺术流派或者艺术风格的进步 ,比书斋中

的“名实之辩 ”更需要、更重要。

　　至于如何看待、对待所谓“原生态 ”的艺术形式和歌手 ? 以往边缘化的民族民间唱法进入主流媒

体和专业院校、团体是利大还是弊大 ? 我觉得在探讨这个问题之前 ,有必要回顾一下我们近年来的文

化环境 ,尤其是主流唱法的产生背景与形成原因。

　　在“全国青年歌手电视大奖赛”中 ,“原生态 ”唱法是从“民族唱法 ”中独立出来的。而所谓“民族

唱法 ”,和中国 56个民族固有的传统唱法并没有直接的传承关系 ,它基本上是用美声唱法的理论、规

律、方法来唱中国歌 ,它解决了西方发声方法与中国语言的矛盾 ,并借鉴西方声乐有普遍性的训练方

法成功地培养了一大批中国歌手。

　　从 20世纪 50年代我们要建立自己的民族声乐学派 ,到今天民族美声发展到精致化、规范化的阶

段 ,并开始遭到一部分听众批评的时候 ,首先要看到这种唱法产生的必然性 ,要看到整个时代的要求

和一代人审美观的变化路径。为什么造成今天这种民族美声唱法“千人一面 ”的状况 ,有许多原因。

　　第一 ,从 19世纪末一直到整个 20世纪 ,对西方文明的学习是中国知识分子一百多年来最普遍的

追求 ,在许多中国人的潜意识里 ,西方文明就意味着进步与现代化 ,成为我们几代人努力效仿的东西。
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在这种思想影响下 ,中国音乐走了一条逐步现代化的道路 ,同时 ,也走了很多弯路。比如 ,认为民族乐

器构造“落后 ”而“改造 ”:竹笛加键 ,学长笛 ;二胡加指板 ,“解放弓子 ”,学小提琴 ;笙越做越大 ,成了

风琴 ;民族乐队在“交响化 ”的口号下不顾民族乐器的特点模仿西洋管弦乐队的编制 ;用民族曲调加

西洋和声“创造 ”中国音乐作品 ,等等 ,都是基于一种我们的民族音乐是“落后 ”的 ,西洋音乐是“进

步 ”的这样一种认识。同样 ,学院派“民族唱法 ”是以西洋美声唱法的美学观和教学方法为基础 ,也是

一个时代的必然选择。

　　第二 ,是科学至上。一百年来 ,在中国 ,科学已经成为真理的代名词。尤其是科学给中国带来巨

大的进步之后 ,人们更是由崇尚科学变为崇拜科学。当我们在艺术领域对科学顶礼膜拜的时候 ,科学

主义却给艺术带来了单一化、规范化和抹杀个性的思想基础。艺术和科学是人类认知世界的两个完

全不同的、并立的、不可互相替代但又相互影响的方式。艺术与科学有相同之处也有相悖之处 ,有互

相涵盖、互相交叉的地方 ,但更多的是独立与分责的。比如 ,科学实验一定要有可重复性的 ,一个人宣

称能把水变油不行 ,必须在相同条件下在所有实验室都得到同一结果才行。科学也只能有一个结论 ,

1 + 1 = 2,在任何一个民族都是一样的。但是 ,艺术的本质就是反对规范化 ,不能重复 ,《红楼梦 》不能

写两遍 ,个性化与不可替代性是所有艺术追求的标准。

　　声乐是高实践、超理论的艺术 ,它更多的是个体的生命体验 ,正像禅宗所说 :如人饮水 ,冷暖自知。

这就像瑜珈的修炼 ,主要要靠自己的实践和体会 ;也像中国医学中的经络、穴位 ,一扎就有针感 ,但西

方的科学体系解释不了。马克思曾说过类似的话 ,一门学科要成为科学 ,必须能用数学公式来表达。

但我们几十年来一直受科学主义的支配 ,什么都要谈科学 ,因此才有了所谓“科学唱法 ”的概念。实

际上 ,学院的声乐教学至今也仍然沿袭着最传统的一对一的教学方式 ,和所有手工艺人的传统传承方

式没有任何区别 ;大部分术语 ,是“打比方 ”,要靠学生去体悟 ,去验证。当然 ,不是科学并不意味着这

种唱法不好、不高级。艺术是艺术 ,科学是科学 ,在艺术领域 ,要破除对科学的迷信 ,主张对艺术自身

规律的复归。

　　第三个原因是时代的要求。假如说上个世纪五、六十年代中国声乐界提出“创立中国声乐学派 ”

的口号反映了新中国初建时广大民众迫切希望洗刷列强带来的百年耻辱 ,体现了“外国有的 ,我们都

要有 ;外国没有的 ,我们也要有 ”的时代认识的话 ,那么 ,经历了一代人的辛勤探索之后 ,改革开放则

自然成了民族美声唱法迅速成熟、普及的最大动力。在中国人物质生活得到迅速提高的同时 ,中国民

众一方面进一步强化了对西方文化的认同意识 ,一方面增强了民族自豪感 ,开始有了一种民族意识的

觉醒和“大国意识 ”的萌生 ,渴望得到国际的承认和尊重。民众的政治意识是会影响审美意识的 ,而

民族美声唱法 ,恰恰顺应了中国人“大国意识 ”的萌生 ,尤其是九十年代之后 ,一个发生了巨变的民族

迫切需要一种响亮、高昂、通透的音色 ,一种不同于传统、不同于以往农业文明的金属般的音色 ,一种

城市化的、和国际接轨、与西方美声音色相近的音色。这时候 ,民族美声的形成和发展就是理所当然

的了。彭丽媛就是一个代表 ,她的声音和形象都明亮、大气、端庄 ,是中国的 ,但不是乡村的 ,带点民族

风格 ,但又是现代化的。这就是这个时代的审美要求。而这个时期 ,也正是电视在中国迅速发展的时

期 ,电视文化促成了大晚会的应运而生 ,而大晚会的泛滥和一些歌手的成功 ,则又促成了全国声乐界

的群起仿效之风。

　　问题是 ,物极必反。电视文化“成也萧何 ,败也萧何 ”,它迅速普及了民族美声唱法 ,也以同样的

速度使人们感到厌倦 ,还是我那句话 :再好吃的东西 ,也不能天天吃。我在第九届青年歌手电视大奖

赛上就曾经说过 :“五、六十年代 ,没有电视 ,只有广播。但那时候你一听就知道是谁在唱。王昆就是

王昆 ,郭兰英就是郭兰英 ,马玉涛就是马玉涛 ,但是 ,现在你光听 ,不看电视就不知道是谁在唱。当然 ,

这其实不是歌手本身的问题 ,甚至也不是他们老师的问题 ,造成这种局面的主要原因是一个时代的共

同的审美思潮和审美追求。”我解释说 :“王昆的时代 ,中国处在农业社会 ,农业社会的审美特点就是

个性化、地域化 ,与民间有着深厚的联系。现在这些歌手 ,是工业社会的产物 ,是音乐学院的产品。工

业社会所推崇的 ,是科学化、规范化。而科学化、规范化的结果 ,就是我们具备了批量生产歌手的能
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力 ,但却抹杀了个性。现在 ,我们已提前进入信息化时代 ,信息化时代的审美标准是回归自然 ,是个性

化和多元化。”当时我的这段话 ,引起了一些人的共鸣 ,也引起了一些人的反对。

　　比如 ,有的人认为造成“千人一面 ”和单一化的原因不是唱法本身 ,而是作品风格的单一化造成

的。的确 ,现在的民族美声作品 ,几乎百分之百是反映集体意识的颂歌。党 ,祖国 ,黄河 ,长江 ,父亲 ,

母亲 ⋯⋯都是集体意识的反映 ,很少听到个体感情的倾诉 ,更很少听到男女之爱。祖国当然要歌颂 ,

但以往“通俗 ”、“美声 ”、“民族 ”三种唱法 ,完全成了“风 ”、“雅 ”、“颂 ”。通俗唱法只唱个人的感情 ,

很少关心大事、国事 ,可以看成当代的城市民间音乐 ,是“风 ”;美声唱法大部分是唱西洋歌剧 ,是典型

的知识分子的“小众文化 ”,是货真价实的“雅 ”;而民族美声 ,则引吭高歌 ,独自担负起“为祖国歌唱、

为政治服务 ”的任务 ,是“颂 ”。这种状态的形成 ,有诸多因素。但不管怎样 ,是不合理的 ,也不利于三

种唱法的良性发展。“诗言志 ,歌咏情 ”,当一种唱法几乎被“颂歌化 ”了的时候 ,怎么可能避免单一化

的倾向呢 ?

　　那么 ,有什么办法呢 ? 一个是自觉自愿的寻根 ,向民间学习 ,提倡民族的文化自觉 ,找到被自己遗

忘的母亲 ,找到自己的 DNA ,接续历史和传统、在本民族文化的河道内汇流成河 ;二是主张文化多样

性 ,走多元化的道路。要主动借鉴其它民族的文化 ,与历史上不同民族间伴随着血与火的文化交流、

文化融合不同 ,今天 ,我们 56个民族终于可以平等、和睦地互相学习了。有人认为只有一种唱法是

“科学 ”的 ,认为只有西洋美声唱法是成体系的。其实 ,我国的许多少数民族有自己独立的、完整的声

乐体系 ,只不过没有被整理出来而已。比如蒙古族长调的唱法 ,就是民族声乐的奇葩。而让真正的民

歌和“原生态 ”唱法参加电视青年歌手大奖赛 ,无非就是想借这样的平台弘扬民族民间文化 ,让广大

观众尤其是青年观众知道“原来我们民族还有这么多好东西 ”! 同时也为我们的民族声乐界 ,提供一

种启发。

　　谈到“原生态 ”歌手进入主流媒体之后所存在的被同化、异化的危险 ,我觉得不必多虑。只要我

们真正认识了民间文化原真性的价值和艺术的内在规律 ,认识到非物质文化遗产是我们民族的自我

标识和身份的认证 ,按照“抢救第一 ,保护为主 ,合理利用 ,传承发展 ”的政策去做 ,尽最大努力让民众

在文化自觉的基础上重塑传统 ,人们不会永远甘做异文化的被同化者 ,不会永远甘愿以牺牲民族特

性、中断历史与传统作为代价来追求他人为我们制造的时尚。

　　至于有的人认为“原生态 ”歌手离开了自己的土地 ,离开了草原、山林、溪谷就不再是“原生态 ”,

认为只要来自民间的歌手进入了专业团体 ,上了电视 ,就不再是“原生态 ”歌手 ,有一定的道理 ,但与

保护非物质文化遗产、不让这些弱势文化自生自灭、淹没在强势文化的洪流中的大道理比起来 ,也是

文人的“名实之辩 ”,止于书斋而已。难道在中国吃的西餐就不可以叫西餐吗 ? 只要你用的是他的原

料、他的烹调方法 ,也就是保持了他原来的内容和形式。过度的挑剔并不是严谨。

　　我认为 ,民族民间唱法和来自民间的歌手借“原生态 ”之名浩浩荡荡地进入主流媒体、进入公众

的视野 ,是一件大好事 ,是许许多多学者和以弘扬民族民间文化为己任的普通人多年来集体奋斗的结

果 ,也是我国民众开始文化自觉与维护文化多样性的标志。
[责任编辑 　袁晓霞 ]
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